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Сложившаяся ситуация требует 
от нового главы Московской обла-
сти вдумчивого, рационального и 
экономного взгляда на расходова-
ние бюджетных средств. У канди-
дата в Губернаторы Подмосковья 
Александра Романовича есть чет-
кий план – как оптимизировать про-
цесс управления Подмосковьем.

В первую очередь необходимо 
провести «чистку» управленче-
ского аппарата. Качество власти в 
Московской области – в числе са-
мых низких по Российской Феде-
рации. Огромная армия чиновни-
ков, выполняющая дублирующие 
функции, лишь разоряет бюджет. 
Сегодня одно только 
Министерство соци-
альной защиты имеет 
в своем составе 1200 
человек. 

А чего стоит Гос-
адмтехнадзор – разду-
тая и неэффективная 
структура, которая из 
Москвы «контролиру-
ет» качество строи-
тельных работ даже 
в самых удаленных 
деревнях. Конечно, ее 
функции давно пора 
передать на местный уровень. 

Неудивительно, что Подмоско-
вье тратит на аппарат управле-
ния 18 миллиардов рублей в год. 
В Липецкой области эта цифра 
меньше почти в 10 раз (!) – 1, 98 
млрд рублей. В Орловской об-
ласти еще меньше – 1,36 млрд 
рублей. Александр Романович 
считает цифру в 7–8 млрд ру-
блей ежегодных расходов бо-
лее чем достаточной для каче-
ственного управления регионом.

Эта рациональная экономия 
особенно актуальна в связи с 
последними федеральными по-
правками – 2 августа президент 
Владимир Путин подписал указ о 
совершенствовании оплаты тру-
да чиновников администрации. 

Чтобы устранить дисбаланс 
между кремлевскими чиновни-

ками и сотрудниками силового 
блока, с 1 сентября оклады феде-
ральных служащих будут считать-
ся и индексироваться наравне с 
военнослужащими. В перспекти-
ве посчастливится и остальным – 
в проект федерального бюджета 
на 2014 – 2016 год заложено 135 
миллиардов рублей на повыше-
ние чиновничьих зарплат.

По логике вещей, за зарпла-
ту вдвое больше прежней, объем 
обязанностей и сфера ответствен-
ности тоже должны увеличиться в 
два раза. Но есть и другой способ 
оптимизировать работу управ-
ленческого аппарата – модерни-

зация самой административной 
структуры Московской области. 

Подмосковье необходимо раз-
делить на две части – Восточное 
и Западное. Для каждой части – 
новый административный центр. 
И это должны быть не Москва и не 
Красногорск (фактически район 
Москвы, куда даже метро ходит). 
Столица в Красногорске выгод-
на только чиновникам, которым 
удобно ездить туда со своих пре-
стижных дач. Поэтому, по плану 
Романовича, центрами станут два 
старинных города с богатой исто-
рической памятью: Коломна для 
восточного Подмосковья и Мо-
жайск – для западного. 

Упразднение второго муни-
ципального уровня поселений за 
счет объединения их в районы 
приведет к сокращению общего 

количества областных чиновни-
ков и расходов на их содержание. 
А система управления областью 
будет двухуровневой и прозрач-
ной: региональная и муниципаль-
ная. 

Географическое отделение и 
удаление из Москвы подмосков-
ной власти пойдет на пользу жи-
телям: насущные вопросы будут 
решать не применительно к ближ-
нему Подмосковью, но учитывая 
интересы периферии. Такая сме-
на приоритетов и отправной точ-
ки поможет улучшить качество 
жизни в забытом дальнем Подмо-
сковье, а также повысит привле-

кательность региона 
в целом. 

У двух новых окру-
гов есть отличные пер-
спективы для роста и 
развития. В течение 
пяти лет они превра-
тятся в самостоятель-
ные субъекты Рос-
сийской Федерации 
с населением около 
4 миллионов человек.

Разделение об-
ласти на две части 
принесет выгоды 

жителям. Им не нужно будет 
ездить в Москву. Коломна и Мо-
жайск станут альтернативными 
Москве центрами притяжения. 
Перенос региональных столиц 
даст новый импульс развитию 
этих городов и всего Подмоско-
вья. На прежде забытых терри-
ториях появятся новые стро-
ительные площадки, новые 
предприятия, которые, в свою 
очередь, дадут новые рабочие 
места. Вырастут доходы граж-
дан и наполняемость местных 
бюджетов. Кардинально улуч-
шится транспортная инфра-
структура, которая связывает 
районы Восточного и Западно-
го Подмосковья между собой. 

Подмосковье по праву станет 
не придатком Москвы, а местом, 
удобным для жизни.

ПРЕДВЫБОРНАЯ ПРОГРАММА

КАЧЕСТВО ВЛАСТИ В МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ – 
В ЧИСЛЕ САМЫХ НИЗКИХ ПО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕ-

РАЦИИ. ОГРОМНАЯ АРМИЯ ЧИНОВНИКОВ, ВЫПОЛ-
НЯЮЩАЯ ДУБЛИРУЮЩИЕ ФУНКЦИИ, 

ЛИШЬ РАЗОРЯЕТ БЮДЖЕТ. 
СЕГОДНЯ ОДНО ТОЛЬКО МИНИСТЕРСТВО 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПО СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЕ НАСЕЛЕНИЯ ИМЕЕТ В СВОЕМ СО-

СТАВЕ 1200 ЧЕЛОВЕК. 

    КАК СДЕЛАТЬ ВЛАСТЬ 
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Сегодня в аппаратах управления 
Московской области всех уровней 
более 10 тысяч чиновников. Они 
обходятся бюджету более чем 
в 18 миллиардов рублей. Канди-
дат в Губернаторы Александр 
Романович предлагает разделить 
область на два округа, создать 
две компактные администрации в 
столицах этих округов, а админи-
страции поселений объединить с 
администрациями муниципальных 
районов и городских округов. Та-
ким образом власть станет ближе 
к людям, а число чиновников бу-
дет сокращено вдвое.

ПОЯВЛЕНИЕ «НОВОЙ МОСКВЫ» НАНЕСЛО ОЧЕРЕДНОЙ УДАР ПО ОБЛАСТИ. 
СПУСТЯ ГОД ПОСЛЕ ЭТОГО ПРЕОБРАЗОВАНИЯ МОЖНО УВЕРЕННО СКАЗАТЬ, 
ЧТО ПОДМОСКОВЬЮ ОНО БЫЛО ВО ВРЕД, А НЕ НА ПОЛЬЗУ, И ПОДСЧИТАТЬ 
УБЫТКИ: ПОТЕРЯ 160 ГЕКТАРОВ ЗЕМЛИ, КРУШЕНИЕ ИСТОРИЧЕСКИХ 
СВЯЗЕЙ И КОММУНИКАЦИЙ И ОГРОМНЫЕ ФИНАНСОВЫЕ ПОТЕРИ. 
ПО ДАННЫМ ЭКСПЕРТОВ, ТОЛЬКО ПО НАЛОГОВЫМ ПОСТУПЛЕНИЯМ 
ОБЛАСТЬ ПОТЕРЯЛА ОТ 25 ДО 32 МЛРД РУБЛЕЙ.

СЕЙЧАС:
ПРАВИТЕЛЬСТВО 
В КРАСНОГОРСКЕ

БУДУЩЕЕ:
ПРЕФЕКТУРЫ 

В КОЛОМНЕ 
И МОЖАЙСКЕ

• УДАЛЕННОСТЬ ВЛАСТИ. 
Из Красногорска не видно проблем 
Зарайска и Дубны. Да и людям ехать в 
Красногорск далеко, дорого и неудобно.

• ЗАКРЫТОСТЬ ВЛАСТИ. Здание 
правительства в Красногорске обнесено 
трехметровым забором и охраняется как 
военная база.

• РАЗДУТОСТЬ АППАРАТА. Уже сегодня 
содержание власти обходится нам 
во много раз дороже, чем жителям 
соседних регионов. 

• ВЛАСТЬ БЛИЖЕ К ЛЮДЯМ. Власть будет 
открытой, а добираться на прием не 
нужно будет через стоящую в пробках 
Москву.

• РАЗВИТИЕ УДАЛЕННЫХ ТЕРРИТОРИЙ. 
Размещение органов управления в 
Коломне и Можайске даст новый 
импульс развитию Восточного и 
Западного Подмосковья. Новый 
транспорт, новое строительство, новые 
рабочие места. 

• СОКРАЩЕНИЕ АППАРАТА. Вся власть 
будет сконцентрирована на уровне 
районов. Префектуры в Коломне и 
Можайске будут выполнять лишь 
координирующие функции.

-

ГОЛОС НАРОДАЕЛЕНА НЕКРАСОВА

+
Жительница г. Пушкино, председатель 
правления ЖСК «Дзержинец»

Мне нравится, что Александр Романович мыслит не хаотично и точечно, а глобально. 
Давно пора внести ясность в действующую схему территориального планирования 
Московской области. Областные начальники последних лет пытались управлять семи-
миллионным регионом из одного центра. Результат мы видим. Приближенные к Москве 
города жиреют, а остальные – хиреют. Я поддерживаю идею Романовича разделить об-
ласть на два субъекта и создать новые центры – в Коломне и в Можайске. Это поможет 
всем территориям развиваться сбалансированно.
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БЛИЖЕ К ЛЮДЯМ
ЮРИЙ ДРЕМОВ: «ПОДДЕРЖИВАЮ ИНИЦИАТИВУ РОМАНОВИЧА!»

АЛЕКСАНДР РОНЬШИН: «ЗА СОКРАЩЕНИЕ АППАРАТА ЧИНОВНИКОВ!»

К предложениям Александра 
Романовича в целом отношусь 
положительно. Он опытный и 
вдумчивый управленец, поэтому 
высказывает свои предложения 
только после детального изучения 
вопроса и основательной прора-
ботки проблем. 

Мне импонирует такой подход, 
ведь создавая городской округ 
Домодедово, мы сами тоже руко-
водствовались пословицей «Семь 
раз отмерь, а один отрежь», про-
считывая наперед все возможные 
варианты. В результате наш округ 
сегодня в числе самых инвестици-
онно привлекательных и востре-
бованных. 

Разумеется, города и поселе-

ния не должны суще-
ствовать обособленно 
друг от друга, потому 
что в Подмосковье 
немало населенных 
пунктов, в которых нет 
своего производства и 
вряд ли оно появится в 
перспективе. Ступино 
или Кашира, скорее 
всего, не смогут су-
ществовать в рамках 
собственных доходов, 
и им не обойтись без 
поддержки сверху.

Но решать судьбу своего города 
или поселения должны сами жите-
ли. Поэтому всецело поддерживаю 

инициативу Александра Романови-
ча увеличить число референдумов 
на местах. Это напоминает мне 
систему управления в Швейцарии, 
где население самостоятельно 
принимает решение, как ему будет 
комфортнее и правильнее жить.

Пока все еще проблематичной 
остается ситуация с ЖКХ. К со-
жалению, сегодня далеко не все 
ТСЖ созданы самими жителями. 
Во многих случаях собственни-
ки вынуждены были оперативно 
вступить в какое-то существу-
ющее объединение, чтобы не 
остаться без положенной по зако-
ну поддержки. 

Второй существенный недо-
статок – бесконтрольная работа 
управляющих компаний. Админи-
страции зачастую слишком невни-
мательны к жалобам населения и, 
напротив, лояльны к исполните-
лям, позволяя управляющим ком-
паниям не содержать свои объ-
екты и улучшать их состояние, а 
паразитировать на них и работать 
на свою прибыль. Поэтому нет ни 
здоровой конкуренции, ни ответ-
ственности за результат, ни тем 
более долгосрочного планирова-
ния того, что будет с конкретным 
жилым домом через 20 лет.

Для решения таких про-
блем нужен опытный политик 
и хозяйственник. Александр 
Романович уже зарекомендо-
вал себя как ответственный 
профессионал, который обя-
зательно идет до конца в ре-
шении поставленной задачи. 

Что касается сокращения ап-
парата чиновников, я выступаю 
«за» обеими руками. Сегодня в 
любом городском поселении это 
громоздкий, не оправдывающий 
себя в полной мере аппарат – как 
минимум 30 человек. В нашем 
Талдомском районе 4 городских 
поселения – это уже 120 человек, 
плюс к тому 92 человека – адми-
нистрация района, 15 – 20 человек 
– аппарат сельских поселений. На 
деле это приводит не к улучшению 
процесса управления, а к посто-
янным междоусобным трениям. 
Каждая администрация стоит на 
защите своих местечковых инте-
ресов и отказывается думать о со-
стоянии района в целом.

Я однозначно выступаю за то, 
что для управления достаточно 
одного главы – районного или 
окружного. Это преобразование 
могло бы принести реальную эко-
номию и денежных средств, и че-
ловеческих ресурсов. 

Вопрос о том, чтобы внести 
поправки, а лучше – основатель-
но пересмотреть принятый в 2006 
году федеральный закон № 131 
(ФЗ № 131) об основных прин-
ципах местного самоуправления, 
назрел уже давно. В свое время 
мы обращались и к правитель-

ству во время рабо-
ты Сергея Шойгу, 
и, кстати, к Андрею 
Воробьеву, но это 
не дало результата. 

Мы далеко не 
е д и н с т в е н н ы е 
противники этого 
закона. Похожие 
проблемы есть в 
Рязанской, Твер-
ской и Воронежской 
области. Поддер-
живают ФЗ № 131 
те, кому удалось 
грамотно самоорга-
низоваться. Очень повезло, к при-
меру, округу Домодедово, потому 
как там весь бюджет находится 
в руках главы округа, и он мо-
жет распоряжаться им под свою 
ответственность, но по своему 
усмотрению. 

Если говорить о сфере ЖКХ, 
то здесь проблемы тоже назрели 
уже давно, а предложенные спо-
собы решения так и не показали 
себя. Существует ФЗ № 185 о 
создании ТСЖ, который не рабо-
тает, как и постановление № 486 
о ЖКХ. Все выглядит очень хоро-
шо на бумаге, но закон должен не 
звучать благозвучно, а соответ-
ствовать жизненным реалиям. 

Население может самостоятель-
но решать вопросы по содержанию 
своих квартир, подъездов, домов 
и придомовых территорий, но фи-
нансировать все расходы только 
из своего кармана явно не потянет. 
Простой пример – установка обще-
домовых счетчиков: одни на теп-

ло – это 320 тысяч рублей, другие 
на холодную и горячую воду, каж-
дый стоимостью 280 тысяч рублей. 
В итоге – миллион рублей на дом 
в 40 квартир и, следовательно, – 
25 тысяч с каждой квартиры. 

Поэтому я советую Алексан-
дру Романовичу перед внедрени-
ем предложений по улучшению 
еще раз обсудить их с действую-
щими муниципалами, чтобы по-
нимать их трудности. Но, думаю, 
такой опытный политик и сам хо-
рошо это понимает. 

Романовича я знаю давно – 
еще со времен создания его пар-
тии «Миллион друзей», затем по 
Российской Партии Жизни, кото-
рую мы тоже начинали создавать  
в 2003 году, и даже участвова-
ли в ее учредительном съезде. Я 
считаю, что он опытный политик 
и прекрасный человек, и как кан-
дидат на должность губернатора 
– достойный соперник любому. 
У него есть цель, и он ее добьется.

ЮРИЙ 
ДРЕМОВ,

депутат Совета 
депутатов городского 
округа Домодедово

АЛЕКСАНДР 
РОНЬШИН,

глава 
Талдомского 
района

КАНДИДАТ 
В ГУБЕРНАТОРЫ 
МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ 
А.Л. РОМАНОВИЧ: 

ВЛАСТЬ 
НАРОДА 
НАЧИНАЕТСЯ 
С ТСЖ

В своей позиции по вопросу о ТСЖ я 
исхожу из простой истины. Именно потре-
битель услуг (и никто иной!) больше всего 
заинтересован в их качестве и честности 
исполнения. В условиях рыночной экономи-
ки также совершенно ясно, что сферу ЖКХ, 
да еще при нашей коррупционной специ-
фике, – эффективно могут контролировать 
только сами жители. Я сделаю все возмож-
ное для реального расширения прав и уси-
ления влияния ТСЖ в городах и поселках 
Московской области. 

ИНИЦИИРУЮ СООТВЕТСТВУЮЩИЕ 
ДОПОЛНЕНИЯ И ПОПРАВКИ 
В ЗАКОНОДАТЕЛЬНУЮ БАЗУ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТСЖ, КОТОРЫЕ ДАДУТ 
ИМ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ, ПРЕЖДЕ 
ВСЕГО КОНТРОЛЬНЫЕ, ФУНКЦИИ 
ПО ОТНОШЕНИЮ К УПРАВЛЯЮЩИМ 
КОМПАНИЯМ. 

ВВЕДУ ПУНКТ О ПРАВЕ ТСЖ 
ОБРАЩАТЬСЯ В ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
ОРГАНЫ С МОТИВИРОВАННЫМ 
ТРЕБОВАНИЕМ О ЛИШЕНИИ ЛИЦЕНЗИИ 
НЕДОБРОСОВЕСТНЫХ УПРАВЛЯЮЩИХ 
КОМПАНИЙ. 

УКРЕПЛЮ В МЕСТНЫХ 
АДМИНИСТРАЦИЯХ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ, 
ОТВЕЧАЮЩИЕ ЗА ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ТСЖ, 
И ДАМ ИМ БОЛЕЕ ШИРОКИЕ ПРАВА ПО 
СОДЕЙСТВИЮ ТСЖ В ИХ РАБОТЕ И, В 
СЛУЧАЕ НЕОБХОДИМОСТИ, ЗАЩИТЕ 
ИХ ПРАВ И ИНТЕРЕСОВ В ОТНОШЕНИЯХ 
С УПРАВЛЯЮЩИМИ КОМПАНИЯМИ 
И РЕСУРСОПОСТАВЛЯЮЩИМИ 
КОМПАНИЯМИ И ВЕДОМСТВАМИ. 
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ИНИЦИАТИВА АЛЕКСАНДРА 
РОМАНОВИЧА УВЕЛИЧИТЬ 
ЧИСЛО РЕФЕРЕНДУМОВ НА 
МЕСТАХ. ЭТО НАПОМИНАЕТ 
МНЕ СИСТЕМУ УПРАВЛЕНИЯ 

В ШВЕЙЦАРИИ.

Я ОДНОЗНАЧНО 
ВЫСТУПАЮ ЗА ТО, ЧТО ДЛЯ 
УПРАВЛЕНИЯ ДОСТАТОЧНО 

ОДНОГО ГЛАВЫ – РАЙОННОГО 
ИЛИ ОКРУЖНОГО. 



Авторитет России в со-
временном мире будет 
определяться ее участием 
в глобальном научно-техни-
ческом прогрессе. Либо мы 
будем действительно вели-
кой державой, для чего мало 
обладать ядерным оружием, 
либо превратимся в сырье-
вой придаток развитых (и 
даже развивающихся) стран. 

Мир вступил в стадию 
революционного развития 
наук о жизни, итоги которо-
го будут превосходить даже 
достижения информацион-
ных технологий. Уже сейчас 
компьютеры и Интернет, мо-
бильная связь и спутниковые 
системы навигации 
кардинально изменили 
жизнь на Земле, став 
основой процесса гло-
бализации. 

БИОРЕВОЛЮЦИЯ
Итоги биореволю-

ции могут быть еще 
более масштабными. 
Первые результаты 
уже налицо. Новые 
лекарства и биосо-
вместимые протезы 
позволяют обеспечить 
полноценную жизнь 
миллионам людей, 
страдающим тяжелыми за-
болеваниями. Новые методы 
диагностики позволяют на 
ранних стадиях обнаружи-
вать онкологические заболе-
вания, а протонная терапия 
позволяет без хирургиче-
ского вмешательства избав-
ляться от опухолей. 

Генно-инженерные расте-
ния-продуценты могут в ко-
роткие сроки и при меньших 
финансовых затратах про-
изводить вакцины, антите-
ла и другие лекарственные 
препараты, в том числе для 
вновь появляющихся ранее 
неизвестных заболеваний. 
Использование стволовых 
клеток уже в ближайшее 
время позволит выращивать 
новый орган на месте уда-
ленного и решить проблему 
донорской крови. Продление 
здоровой жизни, предот-
вращение врожденных ге-
нетических заболеваний, 
решение проблем продо-

вольственной и экологиче-
ской безопасности – все это 
становится реальностью.

Развитие синтетической 
биологии, т.е. получение пол-
ностью искусственных живых 
организмов, то, что раньше 
было темой научной фан-
тастики, уже реализуется 

в виде масштабной между-
народной научной програм-
мы. К сожалению, позиции 
России в этом стремительно 
развивающемся научно-тех-
ническом потоке слабеют с 
каждым годом. Отдельные 
малые шаги в виде покупки 
нескольких секвенаторов для 
расшифровки генома или 
создания иннограда Скол-
ково не могут заметно по-
влиять на это нарастающее 
отставание, которое может 
стать катастрофическим, 
учитывая, что все новые тех-
нологии имеют потенциал 
двойного применения. В за-
висимости от целей заказчи-

ка или мотивации раз-
работчика они могут 
позволить создать как 
новое лекарство, так и 
новое биологическое 
оружие, устойчивое ко 
всем существующим 
лекарствам.

НАУКОГРАДЫ – ЯДРО 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ИННОВАЦИОННОЙ 
СИСТЕМЫ

Для того чтобы из-
бежать необратимого 
«отставания навсег-
да», необходимо консо-

лидировать все имеющиеся 
силы: научные, образова-
тельные, производственные, 
а они в России еще имеются. 
Необходимо системное ви-
дение проблемы научно-тех-
нической модернизации. Для 
этого недостаточно создать 
пару бизнес-центров типа 

«маниловского» Сколково 
или ввести новые курсы в 
университетах. Необходимо 
определить стратегические 
направления технологиче-
ского развития, как это было 
когда-то сделано в ядерной 
отрасли, космической и обо-
ронной сфере. И туда вло-
жить нефтедоллары, кото-
рые пока еще бесперебойно 
поступают в казну.

При этом наукограды, – и 
прежде всего классические 
подмосковные, такие как 
Дубна, Протвино или Пу-
щино, – должны перестать 
рассматриваться как некие 
депрессивные территории, 
нуждающиеся в государ-
ственной поддержке «на пла-
ву» небольшими бюджетны-
ми вложениями. Они должны 
стать главным инструментом 
научно-технического про-
гресса, опорными точками 
национальной инновацион-
ной системы. Необходимо 
также создание крупных 
фармацевтических фирм, 
конкурентоспособных на 
фоне мировых гигантов типа 
«Мерк», «Байер» и других.

Создается впечатление, 
что власть сейчас интересу-
ет только процесс управле-

ния, но не результат этого 
процесса. Чтобы достичь 
результата, необходимо его 
сначала сформулировать. 
Для этого необходима стра-
тегическая экспертиза, в том 
числе использование опыта 
других стран.

Все это нельзя сделать в 
идейно разобщенной стране, 
где главной целью является 
сиюминутная выгода. Мно-
гие с усмешкой воспринима-
ют само упоминание «нацио-
нальной идеи». Им кажется, 
что будущее будет никак не 
хуже настоящего, в котором 
они так удобно устроились, 
обложившись всевозможны-
ми законами, структурами и 
регламентами.

СНОВА О РОЛИ 
ИНТЕЛЛИГЕНЦИИ
К сожалению, светлое бу-

дущее само не упадет в руки 
как золотое яблоко. На фоне 
исчерпания невозобновля-
емых природных ресурсов, 
катастрофического умень-
шения биоразнообразия и 
экологической устойчивости 
планеты, изменения клима-
та, нарастающего разрыва 
между благосостоянием бо-
гатых и бедных, страна мо-

НАУКОГРАДЫ – БУДУЩЕЕ П
ПОДМОСКОВНАЯ НАУКА

НА ТЕРРИТОРИИ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ РАСПОЛОЖЕНО 
8 НАУКОГРАДОВ. ДУБНА, ЖУКОВСКИЙ, КОРОЛЕВ, ПРОТВИНО, 
ПУЩИНО, РЕУТОВ, ФРЯЗИНО, ЧЕРНОГОЛОВКА – ЭТИ НАЗВАНИЯ 
ГРЕМЕЛИ НА ВЕСЬ СОЮЗ. ПОЛИТИКА ПРАВИТЕЛЬСТВА 
ПЕРЕМЕНЧИВА. СЕГОДНЯ ЕЩЕ ПРИМЕРНО 10 ГОРОДОВ МОГУТ 
ПРЕТЕНДОВАТЬ НА ЭТОТ ВЫСОКИЙ СТАТУС, А ДЕЙСТВУЮЩИЕ 
НАУКОГРАДЫ РИСКУЮТ ЕГО ПОТЕРЯТЬ. НО СТРАШНО ДАЖЕ 
НЕ ЭТО, А ТО, ЧТО АДЕКВАТНОГО МЕСТА НАУКОГРАДАМ В НОВОЙ 
РОССИИ ПОЧЕМУ-ТО НЕ НАШЛОСЬ.
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НАУКОГРАДЫ, – И ПРЕЖДЕ ВСЕГО 
ТАКИЕ КЛАССИЧЕСКИЕ, КАК 

ПОДМОСКОВНЫЕ ДУБНА ИЛИ 
ПУЩИНО, – ДОЛЖНЫ СТАТЬ 

ГЛАВНЫМ ИНСТРУМЕНТОМ 
НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОГО 
ПРОГРЕССА, ОПОРНЫМИ 

ТОЧКАМИ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ИННОВАЦИОННОЙ СИСТЕМЫ.

НАУЧНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

АКАДЕМИЧЕСКИХ ИНСТИТУТОВ

ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ

ПОДМОСКОВЬЕ – ЦЕНТР 
НАУКИ И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

300
40

2000

ГОЛОС НАРОДА МАРИНА МИЛОВАНОВА
жительница Пушкино, 
преподаватель РГГУ, доцент, к.и.н.

Наше Подмосковье заслуживает того, чтобы стать ведущим реги-
оном России. Для этого у нас есть огромный экономический и ка-
дровый потенциал. Но действующий «политический» менеджмент 
в лице «Единой России» не только не создает ничего нового, но и 
неграмотно распоряжается доступными ресурсами. При том ко-
личестве наукоградов, которые есть в Московской области, мы 
уже давно могли бы быть впереди планеты всей, а сегодня наши 
показатели неудовлетворительны. Поэтому я поддерживаю про-
грамму А.Л.Романовича и надеюсь, что ее реализация поможет 
Подмосковью подняться на новый уровень научно-технического, 
экономического и культурного развития.
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За прошлый год 
самая пафосная 
школа России по-
несла серьезные 
убытки – расходы 
превысили доходы 
примерно вдвое. 
Дорогостоящее за-
ведение никак не 
может выйти на са-
моокупаемость и 
хотя бы расплатить-
ся по кредитам – в 
эту школу просто не 
идут. Едут мимо, как 
прежде, в аэропор-
ты – за вожделенны-
ми степенями MBA 
(masters of business 
administration) за 
рубежи нашей пре-
красной и богатой родины. Скажи-
те, а пойдет ли кто в здравом уме 
в школу – дорогущую, но лишь с 
четырьмя постоянными профессо-
рами, с нынешним «потоком» в 30 
учащихся при официальном плане 
в 100-200 человек?!

Для сравнения: в престижной 
индийской школе ISB – 48 постоян-
ных преподавателей для 800 сту-
дентов. Число преподавателей в 
Harvard Business School, столь по-
пулярной среди российских элит, 
– 217. Зато, по расчетам Forbes, 
стоимость получения степени 
MBA в Сколково с учетом прожи-
вания почти вдвое выше, чем в 
уже признанной деловым миром 
индийской ISB. Без проживания в 
кампусе учебная 12 – или 18-ме-
сячная программа, как указано на 
официальном сайте Московской 
школы управления, обойдется в 45 
тысяч евро (руб-
ли здесь вообще 
не фигурируют). 
Учредители ори-
ентировались по 
цене обучения 
не на безвестных 
новичков с раз-
вивающихся рын-
ков, что было бы 
справедливым, 
а на двадцатку 
лучших мировых 
школ.

Между тем при выборе биз-
нес-школы серьезные абитури-
енты ориентируются на мировые 
рейтинги, в которых недоделанное 
в прямом и переносном смыслах 
Сколково, конечно, не фигурирует. 
Сколково не может попасть в рей-

тинги даже по фор-
мальным признакам. 
Для этого требуется 
международная ак-
кредитация програм-
мы, которую «школа 
олигархов» созна-
тельно не получа-
ет, разработав свой 
сколь «уникальный», 
столь и никем не 
признанный учебный 
курс. Выяснилось, 
что выпускники та-
ких курсов не нужны 
даже самим учреди-
телям элитного за-
ведения, а это ли не 
яркое свидетельство 
низкого качества об-
учения. Примеров, 

когда кто-то из отцов-основателей 
взял к себе дорогого выпускника, 
почти нет. 

Футуристическое здание кам-
пуса хорошо видно с самолетов, 
улетающих из Внуково за границу. 
С высоты его ни с чем не спута-
ешь: стоит оно, сверкает бесчис-
ленными витражами практически 
в чистом поле. Кампус строился 
«на вырост». Сейчас школа за-
нимает только 40% его общей 
площади, остальное пустует или 
сдается в аренду. Несмотря на ма-
ленький набор, кампус в Сколково 
один из самых больших (80 тыс. 
кв. м) и дорогих ($250 млн) в мире. 
Вот только людей в нем – что сту-
дентов, что преподавателей – раз-
два и обчелся, но сверху этого не 
видно.

Надо сказать, что кризис прига-
сил прыть практически всех «элит-

ных» учредите-
лей Московской 
школы управле-
ния. Они уже не 
готовы бесконеч-
но закачивать 
деньги в образо-
вательную «чер-
ную дыру». Со 
следующего года 
истекает льгот-
ный период, и в 
течение 10 лет 

школа должна ежегодно выплачи-
вать инвесторам примерно по $30 
млн, а их нет и не предвидится. В 
этой связи ведутся переговоры о 
вступлении в число учредителей 
украинских и казахстанских биз-
нес-воротил. Те пока никак не пой-
мут: а оно им надо?

жет скатиться до уровня колонии 
США и Китая, если не обеспечит 
мобилизацию всех сил и коорди-
нацию действия на всех уровнях. 
В такой консолидации сил как ни-
когда раньше важна роль слоя, ко-
торый в России назывался обычно 
интеллигенцией, а на Западе – ин-
теллектуалами. Это люди, име-
ющие надличностные интересы, 
живущие не только сегодняшним 
днем, творчески ориентирован-
ные, работающие для значимых 
общественных целей. Это отнюдь 
не исключительно ученые, врачи и 
педагоги. Это и квалифицирован-
ные рабочие, архитекторы, воен-
ные и управленцы. Работа для них 
– способ полноценной жизни, а не 
просто источник дохода.

Именно на таких людей ориен-
тируется Партия СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, так как само определе-
ние «справедливая» подразуме-
вает психологическую общность, 
устремление к общим целям, 
уважение ко всем членам обще-
ства, независимо от размера их 
капитала и социального статуса. 
В стране необходимо создать экс-
пертные сообщества, способные 
к стратегическому планированию 
в долгосрочной перспективе, не 
ориентированные при этом на на-
бивание собственных карманов 
любой ценой. В СССР эта зада-
ча координировалась Госпланом, 
находившемся в тесном контакте 
с Академией наук, другими объе-
динениями профессионалов вы-
сокого уровня в оборонной, кос-
мической, ядерной, химической 
отрасли. К сожалению, вместе с 
падением СССР была разруше-
на и эта система стратегического 
планирования.

НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ – 
КОНСОЛИДАЦИЯ 
ПРОФЕССИОНАЛОВ
Сейчас, когда идеология даже 

в таких странах как Китай, ото-
шла на второй план, а главным 
стало достижение экономического 
успеха на мировой арене, очевид-
но, что единственный путь – это 
построение гибрида социализма 
и капитализма по типу сканди-
навских стран. Поэтому главное 
усилие всех конструктивно мысля-
щих сил должно быть направлено 
не на политическую борьбу, а на 
максимальную консолидацию еще 
сохранившихся возможностей для 

недопущения катастрофического 
отставания в научно-техническом 
прогрессе. Здесь недостаточно 
усилий какой-то одной партии, 
необходимо объединение всего 
народа для решения этой сверхза-
дачи.

Консолидация хотя бы части 
общества вокруг партии Справед-
ливая Россия – это уже серьезное 
достижение. Это не должно быть 
формальным объединением, как 
в правящей партии, и не протест-
ным сообществом. Целью объеди-
нения должна быть консолидация 
профессионалов из различных 
областей деятельности для пред-
видения перспектив и выработки 
реальной стратегии развития.

Сейчас Россия напоминает шо-
фера, прекрасно знающего прави-
ла дорожного движения, но не по-
нимающего, куда же нужно ехать. 
А ведь не зная, какую конкретную 
цель нужно достигнуть, легко мож-
но заехать в тупик, из которого 
потом придется долго выбирать-
ся. И в этом тупике мы неминуемо 
окажемся, если потеряем интел-
лектуальный потенциал при всех 
наших огромный сырьевых ресур-
сах. Здесь не помогут судорожные 
движения в виде проектов типа 
Сколково. 

Именно поэтому Александр 
Романович считает своей перво-
степенной задачей на посту губер-
натора развитие подмосковных 
наукоградов. Во всех городах, име-
ющих статус наукоградов, должны 
быть созданы особые инновацион-
ные экономические зоны, в кото-
рых наука и производство получат 
льготы по выплате налога на при-
быль и на имущество, а также бу-
дут освобождены от земельного и 
транспортного налогов сроком на 
5 лет.

Ни в коем случае нельзя лишать 
подмосковные города статуса нау-
коградов по прихоти чиновников 
федерального правительства. Как 
минимум, этот вопрос должны рас-
сматривать экспертные советы, 
включающие представителей Ака-
демии наук. Напротив, необходи-
мо расширить список наукоградов. 
Такие города как Долгопрудный и 
Дзержинский давно заслуживают 
этого звания. Развитие наукогра-
дов – единственный способ спасти 
нашу науку и промышленность от 
деградации. Наукограды – это бу-
дущее Подмосковья.

ОДМОСКОВЬЯ
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В ТЕЧЕНИЕ 10 ЛЕТ ШКОЛА 
ДОЛЖНА ЕЖЕГОДНО 

ВЫПЛАЧИВАТЬ 
ИНВЕСТОРАМ ПРИМЕРНО 

ПО $30 МЛН, А ИХ НЕТ И 
НЕ ПРЕДВИДИТСЯ

ИЗ ПРОГРАММЫ 
АЛЕКСАНДРА РОМАНОВИЧА: 
ВО ВСЕХ ГОРОДАХ, ИМЕЮЩИХ СТАТУС НАУКОГРАДОВ, 
ДОЛЖНЫ БЫТЬ СОЗДАНЫ ОСОБЫЕ ИННОВАЦИОННЫЕ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ЗОНЫ, В КОТОРЫХ НАУКА И 
ПРОИЗВОДСТВО ИМЕЮТ ЛЬГОТЫ ПО ВЫПЛАТЕ НАЛОГА 
НА ПРИБЫЛЬ И ИМУЩЕСТВО, А ТАКЖЕ ПОЛУЧАЮТ 
ОСВОБОЖДЕНИЕ ОТ ЗЕМЕЛЬНОГО И ТРАНСПОРТНОГО 
НАЛОГОВ СРОКОМ НА 5 ЛЕТ.

В СКОЛКОВО, КАК В ГРЕЦИИ, ЕСТЬ ВСЕ И ДАЖЕ БОЛЬШЕ. 
НЕЭФФЕКТИВНОСТЬ И МОТОВСТВО ГОСУПРАВЛЕНИЯ, НАЛОГОВЫЕ 
ЛЬГОТЫ И ПРЕКРАСНЫЕ ПОЛУПУСТЫЕ ОФИСЫ, ГРОМКИЕ 
БРЕНДЫ ХАЙ-ТЕКА, НАУЧНЫЕ И ЖУЛИКОВАТЫЕ ИМЕНА... ЕСТЬ 
ДАЖЕ СВОЯ, НЕЗАВИСИМАЯ ОТ СТРАНЫ, БИЗНЕС-ШКОЛА. ВОТ 
ТОЛЬКО НИ БИЗНЕСА, НИ ОБРАЗОВАНИЯ ТАМ НЕТ. ЕСТЬ ПРОВАЛ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ПРОЕКТА, ЗАПУЩЕННОГО ОЛИГАРХАМИ ПО 
СОСЕДСТВУ С МКАД ПОД СВОИ НУЖДЫ.

Вот как должен 
выглядеть 

логотип Сколково

Сколько-
сколько?

ЭЛИТНАЯ 
ЧЕРНАЯ ДЫРА
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Руководство этого предпри-
ятия и его сотрудники неод-
нократно обращались к дей-
ствующей власти с просьбой 
вникнуть в их частную ситуа-
цию и пересмотреть политику 
в отношении бизнеса в Подмо-
сковье в целом, но безрезуль-
татно. Генеральный директор 
Олег Степанов надеется, что 
новый губернатор сможет най-
ти верное решение в ситуации, 
которую не смогли или не захо-
тели изменить прежние управ-
ленцы.

Наше производство существу-
ет с 1991 года. Больше 20 лет мы 
занимаемся выпуском деревянных 
окон, дверей и прочих конструк-
ций. За это время мы успели заре-
комендовать себя и в области, и в 
Москве. Но сегодня обстоятельства 
сложились так, что к нам обраща-
ются только очень состоятельные 
заказчики, а средний класс как по-
купатель исчез вообще. 

Разумеется, этому есть ло-
гичное объяснение: в экономике 
страны не хватает денег, что при-
водит к общему снижению покупа-
тельной способности населения. 
К тому же после кризиса произо-
шло увеличение единого социаль-
ного налога с 6 до 32 процентов, 
что тоже подрывает общую эконо-
мическую ситуацию. 

В таких условиях при понижен-
ном спросе на продукцию подмо-
сковного производителя бизнесу 
практически нере-
ально справляться 
с высокими аренд-
ными платежами и 
налогами. Равно как 
с заоблачными став-
ками по кредитам. В 
итоге производство 
постепенно изжива-
ет себя и некоторые 
акционеры уже тре-
буют его закрыть, а 
поддержки, в осо-
бенности от власть 
имеющих, нет ника-
кой. 

Действующим руководите-
лям Московской области, по-мо-
ему, все равно – одним заводом 
больше, одним меньше, несмотря 
даже на то что мы являемся одним 
из градообразующих предприятий 
поселка и, помимо своих экономи-
ческих задач, оказываем услуги 
населению по поставке тепла, хо-
лодной и горячей воды. 

В нашей ответственности – 15 

многоэтажных домов и 30 постро-
ек частного сектора. Кстати, бла-
годаря этому мы в полной мере 
ощущаем все прелести самоу-
правства наших монополистов в 
сфере ЖКХ. 

Каждый раз повышение тари-
фов оказывается в полтора раза 
больше тех показателей, которые 
устанавливают нам для передачи 
населению, хотя мы рассчитываем 
все по их методике и не завыша-
ем ни один из нормативов. В итоге 

получается, что мы подняли стои-
мость наших услуг населению в 2 
раза, а Мосводоканал, например, 
в 8 раз. Нетрудно представить, ка-
кими дополнительными убытками 
это оборачивается для нас, и рано 
или поздно это тоже скажется на 
качестве услуг, потому как, ра-
ботая в минус, мы не можем по-
зволить себе содержать ремонт-
ную бригаду или компенсировать 
амортизацию оборудования.

ПОКА ВЛАСТЬ ИГРАЕТ В МОНОПОЛИЮ, 
ОБЛАСТЬ ТЕРЯЕТ СВОИХ «КОРМИЛЬЦЕВ»

В ПОИСКАХ СПРАВЕДЛИВОСТИ

ДЕЙСТВУЮЩИЙ ДЕПУТАТ 
ГОСДУМЫ И КАНДИДАТ В 
ГУБЕРНАТОРЫ МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ АЛЕКСАНДР 
РОМАНОВИЧ ПРОДОЛЖАЕТ 
ИЗУЧАТЬ ПРОБЛЕМЫ 
РЕГИОНА НА МЕСТАХ. 
С РАБОЧИМ ВИЗИТОМ ОН 
ПРИЕХАЛ В МЫТИЩИНСКОЕ 
ОАО «ВЕШКИ». 

Александр Романович, депутат Государственной Думы:
Ситуация с «Вешками», к сожалению, показательный пример того, как складываются 

в Подмосковье отношения между бизнесом и властью. Причем, заложником ситуации ока-
зывается не маленькая, недавно сформированная компания, а предприятие с 20-летней 
историей и хорошей репутацией. Вопреки внутреннему кризису, руководство соблюдает 
все обязательства перед сотрудниками и не пытается ликвидировать свои долги, к при-
меру, выплатами заработной платы «в черную».

Еще один важный показатель – в мытищинских «Вешках» работает много москви-
чей. Принято считать, что жители Подмосковья едут на заработки в столицу. Здесь 
же ситуация складывается с точностью до наоборот. Значит, руководству удалось 
создать для сотрудников достойные условия труда, не хуже, а лучше, чем в сто-
лице. Такие инициативы надо поощрять и создавать благоприятные условия, в 
которых предприятия могли бы работать с наименьшими потерями.

Олег Степанов демонстрирует Александру Романовичу образцы продукции предприятия

На предприятии – полный цикл производства: от 
обработки материала до сборки и покраски готового 
изделия.

Многие работники на предприятии были рады видеть 
Александра Романовича.

БИЗНЕСУ ПРАКТИЧЕСКИ НЕРЕАЛЬНО 
СПРАВЛЯТЬСЯ С ВЫСОКИМИ АРЕНДНЫМИ 
ПЛАТЕЖАМИ И НАЛОГАМИ. РАВНО КАК С 

ЗАОБЛАЧНЫМИ СТАВКАМИ ПО КРЕДИТАМ. 
В ИТОГЕ ПРОИЗВОДСТВО ПОСТЕПЕННО ИЗЖИВАЕТ 

СЕБЯ И НЕКОТОРЫЕ АКЦИОНЕРЫ УЖЕ ТРЕБУЮТ 
ЕГО ЗАКРЫТЬ, А ПОДДЕРЖКИ, В ОСОБЕННОСТИ

ОТ ВЛАСТЬ ИМЕЮЩИХ, НЕТ НИКАКОЙ. 

ОЛЕГ 
СТЕПАНОВ

генеральный 
директор ОАО 
«Вешки»

Успешный бизнес области не нужен?

ггггггггг,,,, попопопототототомумумуму кккакакакак,,,, рарарара
,,,, мы не можем по-
ссссодержать ремонт-
лллли компенсировать

ооооборудования.

ы:
ываюттся 
ии окаа-
етнеййетнетнейй
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ри-
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Многие работб ники на предприятии были рады видеть 
Александра Романовича.
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МИЛЛИОН ДРУЗЕЙ РОМАНОВИЧА
ГОЛОС НАРОДА

АНАТОЛИЙ ЧУГУЕВ

АЛЕКСАНДР ЦУЦКОВ

ВИКТОР
АЛКСНИС

ЕВГЕНИЙ
КОЛУШКИН

ВАСИЛИЙ 
ЕГОРОВ

АЛЕКСАНДР
ВОЛНУШКИН

НАТАЛЬЯ
КАРПОВА

МИХАИЛ АБРОСИМОВ
житель г. Ступино, исполнительный ди-
ректор МО ООО «СТРК «ТИВИКОМ»

житель г. Луховицы, начальник бюро технического контроля цеха 2460 МО 
ОАО РСК «МиГ», депутат Совета депутатов городского поселения Луховицы

житель Рузского района, 
депутат Государствен-
ной Думы РФ третьего 
и четвертого созывов

житель г. Ступино, 
исполнительный 
директор МО ООО 
«СТРК «ТИВИКОМ»

г. Дубна, председа-
тель ГСК «Турист-2»

Житель г. Солнечно-
горск, заместитель пред-
седателя Совета депу-
татов г.Солнечногорска

жительница г. Луховицы, 
мастер участка цеха 2490 
МО «Луховицкий маши-
ностроительный завод 
«Знамя труда»», депутат 
Совета депутатов город-
ского поселения Луховицы 

житель г. Лыткарино, председатель 
Московской областной общественной 
организации содействия защите прав 
граждан «Союз Собственников»С огромным сожалением соглашаюсь с Алексан-

дром Романовичем в том, что Московская область 
неспроста попала в список регионов, в которых 
за последние годы ухудшился инвестиционный 
климат. Действующая власть обделила внимани-
ем развитие инновационных предприятий и про-
изводственной инфраструктуры. Это досадное 
упущение и должен исправить новый губернатор. 
Романович подходит лучше других. Свое дело он 
построил с нуля, наладит и в области дела.

Я уважаю Александра Романовича за то, что у него есть конкретные предложе-
ния по всем основным направлениям развития Подмосковья. Бюджетная сфера, 
проблемы ЖКХ, образования, здравоохранения, развития транспортной инфра-
структуры, проблема утилизации отходов – на мой взгляд, нет ни одной отрасли, 
которую не затронул его критический взгляд. Если его комплексная программа по 
преобразованию Московской области воплотится в жизнь, то наше уровень жизни 
повысится на несколько позиций сразу по нескольким показателям. Поэтому ис-
кренне желаю ему удачи и победы на предстоящих выборах!

Наконец-то появилось дельное предложение по ре-
организации самого аппарата управления областью. 
Я всецело поддерживаю идею Романовича о разделении 
Подмосковья на два округа и в особенности соглашаюсь 
с инициативой перенести аппарат управления как можно 
дальше от МКАД и сосредоточить его в Можайске. Этот 
район наконец-то попадет в поле зрения власти и пере-
станет восприниматься как отдаленная территория в 70-
ти километрах от «большой жизни». 

Александр Романович – это 
человек, на которого можно 
равняться. У него очень 
показательная биогра-
фия. Он созидатель. Сразу 
видно, что его, как политика, 
трудности и препятствия не 
просто не пугают, а закаля-
ют и мотивируют к реши-
тельным действиям. Мне 
кажется, что именно такой 
человек сможет объективно 
оценить весь комплекс про-
блем, годами копившийся в 
Подмосковье, спланировать 
стратегию их решения на 
несколько лет вперед и, 
что самое важное, довести 
начатое до конца!

Александр Романович, 
пожалуй, единственный 
политик, который понима-
ет, что нужно развивать 
в области туристическую 
индустрию, ведь в нашем 
регионе находится 20% всех достопримечательных 
объектов страны. До него, видимо, никто всерьез 
не задумывался, что наши дороги, инфраструктуру, 
гостиницы стыдно показать не то что иностранным 
туристам, но даже нашим соотечественникам из 
других городов. Сотни пансионатов и домов отдыха 
просто заброшены, а ведь они могли бы принести 
области неплохую прибыль. 

Скептически отношусь 
ко всем предвыборным 
обещаниям, но у Александра 

Романовича уже сложилась репутация человека 
дела, поэтому его инициативы рассматриваю как 
реальный план действий по развитию Подмоско-
вья. Единственное, что хотелось бы посоветовать 
этому политику – правильно расставить прио-
ритеты, потому как проблем предстоит решить 
огромное количество. Одним из первых пунктов 
я бы назвал контроль за строительством дорог 
и развитие общественного транспорта между 
Москвой и областью. Пора выходить на европей-
ский уровень и запускать в действие скоростные 
трамваи и электрички, приводить метро в ближнее 
Подмосковье, а не тратить свою жизнь на стояние в 
бесконечных пробках.

Депутат Романович – это пример человека неравно-
душного и к своему делу, и к интересам населения. 
Слушая его, действительно хочется что-то изме-
нить хотя бы на своем местечковом уровне. Ведь 
от нас самих многое зависит. Выберем хорошего 
Губернатора – будем существовать в дружеском 
диалоге, а выберем опять непонятно кого, и будет, 
как всегда – царь сам по себе, народ – сам с собой. 

Нам давно не хватает такого дельного губернато-
ра, как Александр Леонидович Романович. Он уже 
все просчитал – и как муниципалитетам с долга-
ми рассчитаться, и как систему управления упро-
стить, и как население к управлению областью 
привлечь. Дайте же ему возможность реализо-
вать задуманное!

Жители и общественные деятели Подмосковья поддерживают Романовича и его программу

АЛЕКСАНДР РОМАНОВИЧ – НАШ ГУБЕРНАТОР!



Путешествие по родной 
стране на собственном ав-
томобиле – отличный способ 
провести отпуск или выход-
ные. Увы, хороших дорог у 
нас пока не так много, как 
хотелось бы, поэтому лучше 
отправиться в путь на внедо-
рожнике. И тут наши «Нива» 
или УАЗ, в особенности ны-
нешний флагман автозаво-
да UAZ Patriot, в чем-то даже 
опережают полноприводную 
технику иностранного про-
изводства. Да, они не такие 
надежные, комфортабель-
ные, но проходимость у них 
просто отменная! И даже 
если их немного повредишь, 
штурмуя бездорожье, это 
не так бьет по карману, как 
в случае с «иноджипами». 
Однако чтобы этих повреж-
дений было как можно мень-
ше, а поездка не преврати-
лась в мучение, автомобиль 

следует хоть немного подго-
товить. 

Первое и основное: 
желательны колеса с 
«зубастой» резиной. 
И тут, к сожалению, 
иностранные бренды 
предлагают замет-
но больше интерес-
ных вариантов, чем 
отечественные. Но 
учтите, что чем бо-
лее «внедорожной» 
будет резина, тем 
хуже она будет себя 
вести на асфальте. В 
наше время широкое рас-
пространение получили элек-
трические лебедки – с ними 
любое бездорожье переста-
ет быть страшным. Тяговое 
усилие должно быть в 1,5–2 
раза больше полной массы 
автомобиля. Указывается оно 
чаще в американских фунтах, 
и один фунт равен 0,454 кг. 

Е с л и 
л е б е д -

ки все-таки нет, то стоит 
рекомендовать «хай-джек» 
– специальный реечный дом-
крат, способный поднять ко-
лесо машины на большую 
высоту. Со штатным дом-

кратом такое невозможно. 
Под колесо можно, конечно, 
подложить бревна или доски, 
но лучше заранее запастись 
сенд-траками. Эти легкие 
металлические конструкции 
позволят колесу обрести на-
дежную опору, а перевозить 
их удобнее всего на багаж-
нике на крыше. Из вещей 
более традиционных стоит 
упомянуть дополнительную 
канистру с топливом – его 
запас повысит автономность 
транспортного средства. Со-

временные навигационные 
системы позволят не плутать, 
быстро находить места для 
ночевок, достопримечатель-
ности. Но и бумажной картой 
не стоит пренебрегать, ведь 
техника может и подвести. 

Мне остается только 
пожелать вам счастли-
вой дороги и незабы-
ваемых впечатлений 
от знакомства с нашей 
страной при помощи 
автомобиля. 

ОТДЫХ НА ПОЛНОМ ПРИВОДЕ
РОМАНОВИЧ СОВЕТУЕТ

КРЫЛАТОЕ ВЫСКАЗЫВАНИЕ КЛАССИКОВ О ТОМ, ЧТО «АВТОМОБИЛЬ НЕ 
РОСКОШЬ, А СРЕДСТВО ПЕРЕДВИЖЕНИЯ», В НАШЕ ВРЕМЯ, НАВЕРНОЕ, ВО 
МНОГОМ УТРАТИЛО СВОЮ АКТУАЛЬНОСТЬ. МАШИНА ПОМОГАЕТ НАМ НЕ 
ТОЛЬКО В ТРУДЕ, НО И В ОТДЫХЕ – ПОЗВОЛЯЕТ УКРАСИТЬ НАШУ ЖИЗНЬ. 

БИЛЬ НЕ 
ЕРНОЕ, ВО 
НАМ НЕ 
У ЖИЗНЬ. 
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